

Viernes primero de julio del 2022 Año 64 de la Revolución

Año XLIII Número 49 Precio: 1.00 peso

@26delastuna Periódico Tunero

ESTAMOS EN

26deLasTunas You

@periodico26

edición Periodico 26 **6**

Guateque

mayor en

su 55





"Este es un país de poder popular"

Por Elena Diego Parra

La tercera visita gubernamental inició este jueves en Las Tunas encabezada por el primer ministro de la República de Cuba, Manuel Marrero Cruz. La implementación de las estrategias de desarrollo municipales, la producción de ali-mentos, el papel de la empresa estatal socialista en el avance de la economía y la evolución de los barrios en transformación distinguieron el amplio programa de la primera jor-nada, que abarcó siete de los ocho municipios de la provincia.

Por la Empresa de Servicios Portuarios Centro Este, de Puerto Padre, comenzó su recorrido el miembro del Buró Político del Parti-do Comunista de Cuba, acompañado por el gobernador del territorio, Jaime Chiang Vega. Además de conocer los resultados y el funcionamiento de la entidad, se interesó por las acciones de apadrinamiento al barrio en transformación Cavo Juan Claro, donde está ubicado ese

El quehacer que realizan en función de la comunidad fue la primera interrogante de Marrero Cruz, porque, sostuvo "contamos con pocos recursos, pero tenemos que repartirlos de la manera más equitativa posible. El problema no siempre es de recursos, sino de atención. Y si algo podemos derrochar es eso: escuchar a la gente, lograr que todos se sientan incluidos. Este es un país de poder popular, al pueblo nos debemos"

Visitó el malecón de la Villa Azul, que se rehabilita como parte de un proyecto de reanimación del área e intercambió con el Consejo de la Administración Municipal, para conocer detalles de la Estrategia de Desarrollo Económico Social de la localidad y de las acciones emprendidas en los cinco asentamientos vulnerables en los que trabajan. Al referirse al papel de los principales dirigentes en las demarcaciones, dijo que "quien no tenga fuerza moral para darle la cara al pueblo, explicarle y rendirle cuentas de su gestión, no puede dirigir".

Sobre el estado del fondo habitaprincipal problema identificado en esos predios. De ahí que en la mencionada estrategia figure la produc-ción local de materiales. Talla de control de materiales de mat

En el hotel Brisas Covarrubias examinó el programa del sector. En otro momento de la jornada, al analizar las perspectivas del turismo en la región, comentó que en el Balcón de Oriente están bien identificadas las potencialidades y existen pro-yectos para fortalecer la actividad, fundamentalmente, en los municipios cabecera v Puerto Padre.

"HAY QUE ESTREMECER AL **EMPRESARIADO**"

"En un momento complejo, en el que urge buscar alternativas, es estimulante ver lo que hace la empresa en aras de la generación de ingresos, a través de producciones

secundarias. Aquí se respira un ambiente que oxigena y es preciso multiplicarlo", dijo Manuel Marrero Cruz en Acinox Las Tunas, por donde inició la jornada vespertina.

Acompañado por el vice primer ministro, Comandante de la Revolu-ción Ramiro Valdés Menéndez, el titular de Industrias, Eloy Álvarez Martínez, y Chiang Vega, junto a otras autoridades, pudo apreciar una muestra de los 28 productos secundarios que están elaborando, a partir de una visión de economía circular, que tiene como objetivo convertir todos los desechos productivos en nuevas fabricaciones.

Los directivos de Acinox Las Tunas le explicaron cómo han sorteado en el primer semestre las dificultades financieras y la falta de nes primordiales, en aras de no tener pérdidas y mantener estables los ingresos de los trabajadores. Para ello, se han valido no solo de los surtidos alternativos, sino también de la prestación de servicios de mantenimiento hidráulico, eléctrico y automático, entre otros. Así lograron facturar en junio por esos conceptos más de siete millones de pesos.

Los instó a elevar el salario medio. "Resulta injusto, expresó, que con todo lo valioso que hacen el salario medio no llegue a los cuatro mil pesos. Es algo que hay que resolver para cerrar el ciclo de inno-vación y que se perciba ese desa-rrollo en el ingreso personal".

En Muebles Ludema conoció que dicha unidad empresarial de base está inmersa en el proceso de producción y montaje de muebles para un complejo hotelero que se edifica en La Habana. Asimismo, realizan mobiliario decorativo y de uso general para la venta a través de la red de Comercio Minorista, dan pasos en busca de expender directamente al pueblo por la vía del comercio electrónico y confeccionan cunas para hijos de familias vulnerables de Las Tunas, Holguín y Granma.

El dirigente insistió en la necesidad de no desaprovechar ningún recorte de madera y ampliar la elala venta al pueblo. Indagó por los ingresos del colectivo y recorrió los diferentes talleres, en los que se preocupó por las condiciones de trabajo.

Al cierre de la primera jornada de la visita gubernamental, el primer ministro intercambió con el Consejo de la Administración Municipal de Las Tunas sobre la Estrategia de Desarrollo Local y el perfecciona-miento de las estructuras. Al conocer los provectos de cooperación e inversión extranjera que se programan comentó que todas las asociaciones internacionales deben tener el propósito de exportar y aportar divisas al país.

Sobre la atención a los barrios vulnerables conoció que se identificaron 12 comunidades y se trabajó en una primera etapa en cuatro de ellas. De los problemas detectados se ha avanzado en el mejoramiento de los viales, las aceras, la rehabilitación de consultorios médicos, escuelas, el dragado y desobstrucción de ríos, la erradicación de 52 pisos de tierra y la reparación de viviendas.

Indicó profundizar en la eliminación de los 13 mil pisos de tierra notificados en la provincia, de los cuales cinco mil se encuentran en la localidad cabecera. Afirmó que la Revolución no se hizo para que las personas vivan en esas condiciones y que los eliminados este año por la via estatal constituyen una cifra insuficiente, por lo que se deben buscar opciones.

Se interesó por la atención a las madres con tres o más hijos; por la gestión de la empresa estatal socialista en la búsqueda de nuevos negocios y encadenamientos; por el incremento de las ofertas gastronómicas v el aprovechamiento de las tierras, en función de incrementar las áreas sembradas de alimen-

"Hay que estremecer al sector empresarial", subrayó y puso como ejemplo a Acinox Las Tunas, enfatizando en que "donde hay un líder capaz de unir y aprovechar la inteligencia del colectivo se generan soluciones excelentes. Debemos elevar la exigencia y el control".

Eduardo Garcés, pensar, sentir y contar la historia

Por Naily Barrientos Matos

Sin cerrar los ojos, Eduardo Garcés Fernández puede verse, otra vez, en aquel campo de pelota, jugando con sus amigos de infancia. Ya no es él quien pichea, sino un soldado rebelde que, sin recor-dar bien cómo o de dónde, ha entrado en la escena para quedarse tatuado en sus recuerdos. De ahí, de esos años primigenios, atesora también la visión de un conjunto humano que en compañía de su padre, divisó a lo lejos, creyendo "el viejo" que eran "gente con azadones" cuando en realidad se trataba de combatientes en busca de la alborada libertaria.

Tiempo pasó hasta que determinó que aquellas memorias eran el reflejo del tránsito y las operacio-nes en Las Tunas de la Columna 12 Simón Bolívar, perteneciente al IV Frente Oriental de igual nombre. Esos relatos le sembraron en su temprana juventud la inquietud por indagar acerca de la lucha insu-rreccional (1952-1958) en la pro-vincia, etapa a la que ha dedicado buena parte de su quehacer como historiador. Con tres libros bajo su firma, uno en editorial y numerosos artículos publicados, el pedagogo de larga data tiene la martiana certeza de que "de amar las glorias pasadas se sacan fuerzas para adquirir las glorias nuevas".

"Es imprescindible conocer la historia de Cuba y, dentro de esta,

la local. Si no hacemos este ejercicio de viajar a la raíz es difícil entender y valorar lo que tenemos y cuánto ha costado. Hay que agradecerles a las generaciones anteriores lo que hoy poseemos", comenta con convicción, impelido por la común preocupación entre los Homeros de hoy de que se sepa cuán difícil ha resultado el camino; pues en el pasado radica la clave para descifrar el presente.

"El espacio y el tiempo forman parte imprescindible de los anales", agrega mientras destaca el nacimiento aquí de la Filial de la Unión de Historiadores de Cuba (UNHIC) en el año 1986, la que tuvo entonces el honor y el desafío de conducir.

"Fuimos 35 los iniciadores, en la dirección me sucedió la doctora Mayra Acebo, a ella, el doctor Julio Gómez Molde (fallecido), luego Plácido Cruz Infante y Guillermo Montero Quesada (fallecidos también). bién). En la actualidad ostenta ese cargo Rafaela Martínez Collazo". Tras listar los nombres de cada uno de sus compañeros, todos miembros fundadores, expresa palabras de cariño, admiración y reconocimiento por la entrega a un empeño que tiene, en el país, encumbrados antecedentes en figuras como Emilio Roig de Leuchsenring, quien demostró, en los años 40, que "Cuba no debe su

independencia a los Estados Unidos", contrario a la tesis oficial de los interventores yanquis.

La certeza de que los acontecimientos conforman el gran abanico de la historia lo quía en su trabajo diario. Así fue durante la concepción y escritura de la Síntesis Histórica Provincial, la primera de su tipo publicada en la Isla, en el 2010, fruto del esfuerzo común de varios estudiosos "atrevidos", como él mismo sentencia. "Era una necesidad para el pueblo tunero y, en particular para el sector educacional, contar con un documento que explicara los principales hechos ocurridos en este territorio.

"Cada suceso tiene valor y me resulta de interés y motivo de orgu-Ilo; desde Las Tunas aborigen, las luchas por la independencia lideradas por Vicente García, hasta la etapa neocolonial con las inversiones anglosajonas en la región, las reuniones y visitas de Antonio Guiteras... o las acciones de la Columna 12 que, aunque peleó en esta zona apenas unos tres meses, atacó en dos oportunidades el poblado de Jobabo y liberó Bartle y Puerto Padre junto a la Columna 2, además de Las Tunas"

Consciente del compromiso moral y el rigor que entraña la investigación en esta rama, Eduar-

Las Tunas, primero de julio del 2022

do Garcés hace suyas las palabras del Premio Nacional de Historia Mario Mencía Cobas: "Tenemos que indagar, corroborar, estudiar y analizar, porque solo así podemos impedir la adulteración de los hechos".

Cerca del final de la conversación, el tunero que cree en la tras-cendencia de una obra dada su utilidad social y espiritual, el profesor "madurado a golpes" en la adolescencia, el hijo de campesinos, bautizado por católicos y espiritistas; el padre y abuelo afirma: "La historia es la búsqueda permanen-te de la verdad, a veces por aproximaciones sucesivas, ni todo está dicho ni todo lo dicho está bien. La investigación histórica nunca se detiene"

¡Enhorabuena para quienes, como él, no cesen la faena edificante y ayudan a descifrar el devenir de la nación con la sabiduría necesaria para resistir y desarrollarnos sin perder nuestras esen-

Benerando, vivencias detrás de las arrugas

Texto y foto: Gabriel M. Peña Ramírez

Muchas velas por soplar, pero más son las historias escondidas detrás de cada arruga. Con la lucidez de un mancebo viaja en el tiempo desde el balcón de su hogar. Benerando Santiesteban reta al dios Cronos y alimenta de vida cada uno de los días, en un siglo de existencia.

Entre tierras fértiles y paisajes del campo cubano nació el sexto hijo de una familia de campesinos, el 15 de junio de 1922, en el poblado de San Agustín, perteneciente al municipio holguinero de Calixto García. Tal vez de ahí provengan esa mirada noble que se hace acompañar por una voz firme y las espontáneas ocurrencias jocosas.

La precaria situación por aquellos lares limitó el trayecto estudiantil de Benerando, quien apenas tuvo la oportunidad de hojear los libros académicos durante medio curso. Con la llegada de la zafra se necesitaban todos los brazos disponibles. Mocha en mano, más la convicción de ayudar en la solvencia de la casa, los cañaverales sufrieron ante el más sublime de los macheteros.

"Me daba lástima que mis hermanos estuvieran cortando caña y yo dando carreras para la escue-la", rememora con cierta nostalgia.

De Papito, como siempre nombró a su padre, heredó la sensibilidad y la grandeza de corazón. Con él obtuvo las lecciones de la sabiduría popular, en el fiel reflejo de un hombre íntegro, así como la responsabilidad de guiar a la familia desde los 26 años de edad. Cuando el centenario toca a la puerta mantiene el peso de conducir con sapiencia el obrar de sus cinco hijos, quienes fueron educados con la millonaria riqueza de los buenos valores.

Benerando disfruta de la tranquilidad hogareña, mientras rejuvenece a través de los rostros de los más pequeños. Detrás de los ocho nietos, y algún que otro bisnieto, renueva emociones y absorbe la energía de los juegos infantiles.

Hay rutinas inalterables, aunque otros miembros de casa prolonguen más de lo habitual su "romance" con las sábanas. Con carraspeos joviales brinda los buenos días, cási obligados, a su yerno, el cómplice para sosegar vicios matutinos. "Me levanto dia-riamente antes de las 7:00 de la mañana para tomar café y fumarme un cigarro".

Broma de por medio, comenta sobre la "seguridad" del cartero si



la prensa se ausenta en alguna jornada, hábito adquirido con la pausa, luego del cambio de dinámicas por el retiro. En sus pies, durante la etapa laboral como dirigente agrícola, lleva el polvo de disímiles lugares por donde transitó, sin que el clima fuera capaz de frenarlo, mucho menos los hora-

Si bien está acostumbrado a vestir bajo la tutela estilística de una hija, realiza con facilidad los demás quehaceres individuales, mientras se cerciora con algún recelo de la organización meticulosa de sus prendas.

A quien llegue por la morada de Benerando le espera una taza de café, el debate de las noticias actuales y la más agradable conversación con un hombre que le sabe unos cuántos secretos a la

Buena cosecha de Las Tunas en Expocaribe 2022

Por István Ojeda Bello

Con varios contratos y cartas de intención firmadas, así como el avance de un proyecto de inversión extranjera con una nación de la Comunidad del Caribe (Caricom), se despidió el empresariado de esta provincia de la XVII Feria Expocaribe 2022, que concluyó el 26 de junio en el teatro Heredia de Santiago de Cuba.

En total, las entidades del territo-rio firmaron 27 contratos de negocio, mientras que con 54 cartas de intención mostraron la voluntad de hacerlo, se informó a la prensa desde el Departamento de Comer-

cio Exterior, Inversión Extranjera y Cooperación Extranjera y Cooperación Internacional del Gobierno Provincial.

Aunque la nota más relevante vino con los pasos hacia el establecimiento aquí de un proyecto de inversión extranjera con Tri-nidad y Tobago. De fructifi-car, sería el primero que el Balcón del Oriente Cubano establecería con un miembro de Caricom.

Es, sin dudas, una cosecha alentadora, teniendo en cuenta que Expocaribe 2022 supuso la vuelta de este tipo de foros tras dos años de suspensión a causa de la pandemia de la Covid-19 y que Las Tunas va a la zaga frente a otras zonas del país más atractivas para los inversionistas extranjeros que, venciendo el cerco estadounidense, apuestan por este Archipiélago.

A la cita acudieron 14 empresas estatales y privadas tuneras repre-sentativas de los sectores de la Agricultura, las industrias Alimentaria, de Materiales de Construcción y de Estructuras Metálicas. A tono con los cambios acaecidos en el panorama económico doméstico desde el 2021, también tomaron parte los actores no estatales, concretamente, Muebles Villazul (Puerto Padre).



Por Rafael Avilés Espinosa

1/1829: Natalicio de Juan Cristóbal Nápoles Faiardo. El Cucalambé.

2/1929: Nace en "Jesús Menéndez" el combatiente de la Lucha Clandestina Noel Gómez Re3/1915: Onomástico de Juan Manuel Márquez, segundo jefe de la expedición del Yate Gran-

4/1961: Muere el jefe de Milicia Lorenzo Dalis Negrot en encuentro con el bandido Tuto Pupo.

5/1934: Fallece Agustín Veloz Martinillo, uno de los precursores del socialismo en Cuba.

7/1955: Llega exiliado a México nuestro Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz.



Directora: Elena Diego Parra. Editora Principal: Esther De la Cruz Castillejo. Editora Creativa: Zucel de la Peña Mora. Administradora: Yda Lidia Fernández O´Farrill. Redacción: Ave. Carlos J. Fínlay s/n. R 31342950, 31342119, 31347158, 31345312. @ cip224@cip.enet.cu @ www.periodico26.cu ISSN: 0864-3660. Impreso en el poligráfico José Miró Argenter, Holguín



Por Yuset Puig Pupo

recibir una gota de agua por las redes. A dos cuadras de donde vivo hay quienes tienen las cisternas llenas, pero en las inmediaciones de mi barrio la realidad es otra. Resido en una segunda planta y ha habido momentos en los que no he tenido agua ni para tomar, ni a dónde buscar que no sea a dos o tres calles de distancia", comparte Clara, vecina del reparto Fernando Betancourt.

Gladys también comenta sus carencias: "Mis hijas y yo tenemos que buscarla a un pozo que queda a dos cuadras. En las noches no me puedo dormir del dolor en los brazos. Pensé que en una semana se resolvería la situación, pero van más de cuatro y nada. Para serte sincera, gracias a que ha llovido, he podido cocinar y fregar en los últimos días".

"En cuanto escaseó, los vecinos que tienen cisternas más grandes les pusie-

AGUA POTABLE

Entre "apagones" e intermitencias

ron candado y nadie te da ni un cubo. Hasta ahora no ha venido ni una sola pipa a llenar algún depósito y las que venden por la izquierda valen un ojo de la cara, lujo que no puedo darme", expresa un poblador del reparto Aurora.

DE ROTURAS Y ESCASEZ

Hace más de un mes, los habitantes del municipio cabecera sufren una profunda inestabilidad con el abasto de agua. En áreas de la ciudad como las cercanas al Aeropuerto, el déficit del líquido se acrecienta más que en otras zonas y genera malestar y disgusto.

Oscar Carralero Suárez, director provincial de Acueducto y Alcantarillado en Las Tunas, expresó en el programa radiotelevisivo **Alto y claro** que el personal de la entidad está comprometido con encontrar soluciones para estabilizar esta imprescindible prestación.

"Sabemos que hay lugares a donde no estamos llegando -enfatizó. Pero deben tener en cuenta que nuestros sistemas son eléctricos y cada vez que se produce una interrupción del servicio se apagan las bombas y el agua empieza a perder presión. Entonces, a los primeros que se les va son los últimos en recibirla cuanto se restablece el fluido. Eso ocasiona que

los aquejados sean casi siempre los mis-

"Hemos tenido afectaciones en los tres bombeos fundamentales de la localidad, pero El Rincón y Cayojo están protegidos y en los últimos días han laborado a buen ritmo, salvo cuando hay amenaza de tormenta eléctrica, que tomamos la medida de desconectar los equipos para cuidarlos.

"Piedra Hueca, por su parte, es la que tiene la peor situación, constituye una de las cuencas más deprimidas del país, aun así, bombeamos hasta 70 litros, reitero, salvo cuando hay truenos. Esto, unido a los apagones, ha empeorado el panorama y ante una falla ir allá es difícil debido al mal estado del camino".

El directivo expuso, además, que en la última etapa han presentado roturas, pues se maniobra con equipamiento deteriorado, con alrededor de 15 años de explotación y que trabaja las 24 horas para garantizar el suministro.

Agregó que las estaciones de bombeo no disponen de las bombas requeridas y precisó que reciben el apoyo de instituciones como Metunas, Talleres 13 de Marzo y Acinox Las Tunas, pero no han logrado soluciones definitivas. "Trabajamos ininterrumpidamente en la búsqueda de la estabilidad del servicio, como merece la población, y nos enfrascamos en la obtención de nuevos equipos".

Carralero Suárez aclaró que, como parte de las operaciones de mantenimiento del sistema de acueducto, actividad que ha posibilitado reponer conductoras en los últimos años, la empresa tiene previsto darle continuidad a una primera inversión acometida en la avenida Fínlay, de la rotonda hasta el Ferrocarril Central. Ahora se llevaría desde ese punto hasta la carretera de Puerto Padre.

"En su momento informaremos el cese del bombeo por estas cuestiones y lo divulgaremos por los medios de comunicación para que la población se prepare al respecto. Laboraremos con la premisa de que las faenas demoren el menor tiempo posible", remarcó.

Asimismo, anunció que en lo venidero tienen como planes conectar dos válvulas a la entrada de la ciudad que optimicen el servicio, y en la planta potabilizadora de El Rincón harán acciones de mejoramiento en los equipos, en la medida que sea posible.

Venta de gas licuado, días grises

Por Yuset Puig y Dayana Menzoney

"A las 4:50 pm llegó el camión que distribuye los cilindros de gas al punto de venta número 5 en Buena Vista. Los compañeros de la entidad solo trabajaron hasta las 6:00 pm, dejaron de atender a 19 clientes, pues ya había terminado su horario; sin embargo, esas personas de diferentes edades, incluyendo ancianos, se quedaron sin su 'balita' en estas fechas de afectaciones del fluido eléctrico. ¡Llamémonos a la reflexión y al humanismo!", comparte su preocupación Ana Lilian en las redes sociales.

Luis Mario por su parte advierte: "El tema del gas se ha vuelto un problema serio, al menos en mi casa. Cada vez que se acaba nos pasamos mínimo tres días inventando para hacer el desayuno y que el niño pueda ir a la escuela como es debido. Todos en la familia trabajamos, le pagamos a un domicilio 150.00 pesos de más y, aun así, debemos esperar y esperar".

"Hay muchas cosas mal hechas en esos sitios, falta seriedad, incumplen los horarios y noto bastante negocio. A veces toca ir a las 3:00 de la mañana e igualmente no compras en esa jornada", puntualiza Emilio, jubilado que desde hace tres años realiza el domicilio a cinco vecinos.

LA RUTA DEL GAS

Las grandes colas desde la madrugada, los cilindros que no alcanzan y los "apagones", para complejizar la ecuación, tejen hoy una nebulosa muy común en cualquier establecimiento dedicado al expendio del gas licuado en el municipio cabecera.

El producto envasado de 10 kilogramos tiene como fuente de envío la planta de llenado de Santiago de Cuba, la que provee a las cinco provincias orientales, aunque también puede llegar desde Camagüey. Este recurso es transportado, en su mayoría, por los carros jaula de la propia Unión Cuba Petróleo (Cupet). Para que esté en manos de los pobladores debe recorrer toda una cadena



que parte del inventario existente en cada uno de los territorios donde se envasa, depende del estado técnico de las plantas de llenado y su capacidad; y para finalizar, el elemento más importante, la disponibilidad de los equipos de carga y el combustible para la transportación.

José Luis Mora Pérez, director de la unidad empresarial de base División Territorial de Comercialización de Combustible Las Tunas, explica a **26** que las ventas se han incrementado considerablemente en los últimos tiempos. "Como promedio, en el año 2021 vendíamos en un día mil 600 'balitas'; ahora, dos mil 700. No alcanza el suministro para la demanda, es la razón por la que en estos momentos entra la misma cantidad o más y, aun así, se percibe desabastecimiento", expresó.

"Esto no quiere decir que nuestras unidades no estén habilitadas, sino que todo lo que llega se vende. Una situación que acontece, además, por los frecuentes apagones, que conducen a un consumo superior, unido al temor de los clientes de que haya escasez".

El directivo enfatizó que actualmente el suministro está garantizado, existe en las plantas de llenado, están los cilindros y el transporte, a pesar de las limitaciones con el combustible, por tanto, el Balcón de Oriente no enfrenta un panorama de crisis.

MÁS CERCA DEL CONSUMIDOR

Todos los puntos de la provincia disponen del Cupet Gas, sistema automatizado que tiene el control del cilindro, la comercialización y los inventarios, a través del cual se conoce la cantidad de envases llenos disponibles para ofertar a la población.

Mora Pérez reiteró que de acuerdo con la disponibilidad y los lugares de mayor venta se organiza la distribución, es decir, no manejan un valor fijo para la entrega porque varía en dependencia del expendio y el comportamiento de las colas "La caída de la plataforma EnZona es uno de los factores que han obstaculizado el proceso. Ya la aplicación está en funcionamiento nuevamente y tenemos como aspiración inmediata la creación de una tienda virtual con el apoyo de Citmatel-refirió-, la cual le da al usuario la posibilidad de pagar, además, por Transfermóvil.

"La tienda es una gran ventaja, aunque en sus inicios se espera que solo funcione en la ciudad capital y tenga incluido el servicio de mensajería, como lo hicimos desde un principio con la mipyme Génesis".

¿EXISTEN DÍAS PARA EL PAGO ELECTRÓNICO?

Algunos lectores nos informan que han llegado al punto de venta ubicado en el reparto Las 40, y les han dicho que ese día solo es para quienes utilizan el servicio de **Transfermóvil**, sin más explicación.

"Persiste un problema de comunicación, es cierto que debido a una política de nuestro país de incrementar el pago electrónico hemos buscado la manera de promover el uso de la aplicación -señaló Mora Pérez-, como vía para disminuir la circulación de dinero en efectivo. Ese día sí está establecido, pues la palabra de orden aquí es priorizar la venta a estas personas y atenderse al resto de los compradores, normalmente".

LIMITACIONES QUE "AUTOCOMBUSTIONAN" EN EL HOGAR

Uno de los dilemas más notorios es que la fecha para la entrada del gas no está establecida, son disímiles los imprevistos que pueden suceder en el trayecto como la rotura de uno de los carros. Esto no impide la entrada en los dos horarios establecidos de manera diaria, incluidos los fines de semana.

En la época que corre el déficit de energía complica las labores en los puntos, pues emplean sistemas informatizados y se generan atrasos que provocan el malestar popular. En estos casos, la indicación directa que tienen los vendedores es continuar el proceso y para hacerlo así, el cliente debe acudir a la unidad con el comprobante de pago anterior. Una vez restablecido el fluido eléctrico, se detiene la comercialización para que el dependiente pase lo realizado al ordenador y luego continúe. Minutos que, sin dudas, se suman a la espera de la cola.

En Las Tunas está la voluntad de hacer más fácil, transparente y efectiva la venta, pero aún dista mucho de las necesidades reales de los tuneros. Se impone una mejor comunicación hacia los consumidores, de manera que pueda economizarse el tiempo de los que acuden a los establecimientos con la gran necesidad de alimentar a los suyos y que en muchas ocasiones lidian con limitaciones de salud, de otros recursos materiales indispensables e, incluso, asediados por las demandas del propio Cronos.



Por Equipo de 26

FORTALECER el funciona-Amiento del Grupo de Trabajo Comunitario en aras de darles respuestas más oportunas a los principales problemas de los pobladores exhortó Salvador Valdés Mesa, miembro del Buró Político y vicepresidente de la República de Cuba, a la comunidad de La Yaya, en "Jesús Menéndez".

El dirigente se interesó por las preocupaciones del barrio, uno de los siete declarados en condiciones de vulnerabilidad en el municipio, escuchó los planteamientos de varios pobladores con afectaciones de la vivienda desde el huracán lke y reiteró que, a pesar de la difícil situación económica que vive el país, ninguna familia quedará desprotegida y se llegará a cada una según la disponibilidad de los recursos.

En el polo productivo La Torcaza, Idael Jesús Pérez Brito, ministro de la Agricultura, hizo un llamado a cambiar la manera de actuar y crear colectivos laborales que incentiven al productor, con sistemas de pago más atemperados a las necesidades de los agricultores.

Trabajadores de la finca Vega de Mano plantearon que llevan alrededor de seis meses sin recibir su salario por deficiencias de la Empresa Agropecuaria de la localidad, que no cuenta con los fondos. Ante este hecho, Pérez Brito reiteró los beneficios de las nuevas normativas y los animó a la autonomía y al uso más eficiente de la tierra.

Al pie del surco, Valdés Mesa enfatizó en la importancia de aplicar con prontitud las leyes aprobadas, así como en el imperativo de pedir créditos bancarios, sin intermediarios, para aumentar la producción de alimentos y los ingresos de los labriegos. Por su parte, en el mercado agropecuario de la localidad, quedó la tarea de revisar los precios, para que el Estado pueda aplicar disposiciones contra la inflación, se haga un buen proceso de contratación y se mantengan diariamente los abastecimientos, más allá de las ferias comerciales.

El vicepresidente evaluó la Estrategia de Desarrollo del Consejo de la Administración Municipal y solicitó eliminar las trabas que obstaculizan el mejor desenvolvimiento de la economía y seguir aplicando la ciencia y la técnica a favor de la producción de alimentos.

En el encuentro, Manuel Sobrino Martínez, ministro de la Industria Alimentaria, pidió sostener una atención diferenciada a sectores y segmentos poblacionales priorizados como las embarazadas, adultos mayores y personas vulnerables.

Como parte del recorrido visitaron la planta procesadora de granos en el municipio de Las Tunas y la fábrica de piensos de la Empresa Porcina. En esta entidad, el vicepresidente se interesó por la estabilidad productiva y reflexionó en torno a la realización de contratos oportunos con los campesinos para garantizar yuca, frijol caupí y soya, en pos de reanimar la crianza de cerdos.

En el organopónico Los Vegetales, preguntó por los rendimientos y aconsejó sembrar más e intercalar los cultivos. Reconoció que han faltado inversiones para adquirir semillas e insumos, pero instó a elevar producciones en correspondencia con las necesidades de los tuneros.

RAMIRO VALDÉS EN **CENTRALES ELÉCTRICAS DE GENERACIÓN DISTRIBUIDA**

El Comandante de la Revolución Ramiro Valdés Menéndez, vice primer ministro de la República, recorrió las dos centrales eléctricas de generación distribuida enclavadas en las afueras de la ciudad capital, donde subrayó el compromiso con el pueblo de acabar con las interrupciones del servicio, en lo que mucho pueden aportar estos grandes grupos electrógenos.

En diálogo con directivos y trabajadores de tan importantes centros, conoció de las labores para poner en explotación los motores del grupo electró-



geno situado en áreas de la antigua fábrica de envases de cristal, que al 85 por ciento de su capacidad de generación puede aportar más de 10 megawatts al Sistema Electroenergético Nacional en los próximos días. Dicha central es reconocida en el país por consumir solo combustible fueloil en sus 14 años de faena, un indicador

hay que cumplir estrictamente el cronograma de reparación pactado, y en la atención que debe recibir el personal allí, donde en estos momentos se labora las 24 horas del día, para concretar el aporte en la misión de terminar con los molestos apagones.

Ramiro Valdés insistió en que

que muestra su eficiencia.

En el despacho de la Empresa Eléctrica Provincial, el dirigente supo al detalle las más de 130 interrupciones del servicio en los municipios de Las Tunas y Puerto Padre, debido a las averías provocadas por las tormentas eléctricas y los vientos de las últimas fechas, las cuales podrían quedar solucionadas este jueves. Estuvo acompañado por Liván Arronte Cruz, ministro de Energía y

MANATÍ: TRABAJAR JUNTOS POR EL BIEN DE **TODOS**

La vice primera ministra Inés María Chapman Waugh indicó en Manatí solucionar planteamientos acerca de la vivienda. sobre todo, para las más de 40 familias damnificadas por huracanes. La dirigente enfatizó en poner pensamiento innovador a una problemática que data de 14 años, y agilizar respuestas con alternativas de inmuebles de madera, combinación de esta y mampostería, el mampuesto o locales adaptados.

Chapman Waugh intercambió con el Consejo de la Administración sobre la Estrategia de Desarrollo Económico Social, acciones para el perfeccionamiento de la nueva estructura y el estado de los planteamientos. Conoció que en cuanto al autoabastecimiento local, el territorio logra unas 32 libras per cápita, y

acciona para llegar a los cinco kilogramos de proteína, con fomento avícola, acuícola e identificación de productores porcinos.

En los encuentros trascendió la sequía como el evento meteorológico que más perjudica a la localidad. De las 14 fuentes de abasto, hay siete deprimidas, lo que afecta la cotidianidad de más de nueve mil personas; entre ellas, de 60 comunidades que reciben permanentemente el agua en pipas. En Manatí, otros 17 asentamientos son abastecidos a través del tren, lo que se traduce en mil 200 litros de combustible.

El presidente del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH), Antonio Rodríguez Rodríguez, refirió la posibilidad de aplicar la estrategia nacional de bombeo para comunidades pequeñas y cloración con energía solar para las que no tienen fuentes propias de abasto, y aseguró que se labora en la perforación de pozos.



el Gobierno en la calle

JOBABO: INVOLUCRAR A LOS JÓVENES EN TODAS LAS ACTIVIDADES

El ministro de Salud Pública, José Ángel Portal Miranda, intercambió con las autoridades de Jobabo y analizó las principales líneas de producción entre las que se encuentran la ganadería; esta sureña demarcación es una de las más destacadas en su plan de entrega a la cabecera provincial. También evaluó los delitos por sacrificio de ganado mayor.

Destacó lo imprescindible de atender el verano, para convertir-lo en uno de los más amenos después de dos años de pandemia. "Todos los organismos deben participar en los preparativos, juegan aquí un rol primordial Deportes y la dirección de Cultura.

"Debemos tener en cuenta a los jóvenes, porque sus potencialidades en la transformación de los problemas son increíbles y la Covid-19 es el mejor ejemplo de ello. Se crecieron y demostraron que sí quieren a su tierra y están comprometidos con la obra de la Revolución".

El periplo incluyó al policlínico con servicios de hospitalización 14 de Junio, donde dialogó con médicos y enfermeras sobre la calidad de los servicios y la higiene del lugar. Llamó a atender, allí mismo, partos que van para el hospital Ernesto Guevara de la Serna. "Nosotros podemos resolver más desde el municipio, porque detrás de la embarazada ingresada van sus familiares y debemos tener en cuenta las distancias, la calidad del transporte, los viales y el costo de cada uno de estos viajes".

Recorrió, asimismo, a Argentina Sur, una de las comunidades en condición de vulnerabilidad, en la que se encuentra enclavada la escuela primaria José Antonio Echeverría Bianchi. Supo de algunas de las situaciones habitacionales de los pobladores, y constató la excelente estructura de ese colegio.

"Nadie puede esperar a que el país venga a resolver los problemas -dijo a las autoridades locales al final de la visita-, ese es un asunto que resulta preciso resolver. Hay que mirar en la base, para saber qué podemos hacer desde aquí sin la necesidad de



involucrar factores externos. Debemos aprender a explotar las reservas y potencialidades del municipio".

"COLOMBIA": IDEAS CLARAS Y MUCHO POR HACER

En intercambio directo con habitantes de la comunidad de Alba Flores, uno de los barrios vulnerables de "Colombia", el vice primer ministro Jorge Luis Perdomo Di-Lella resaltó la importancia de "escuchar a la gente y darle una respuesta a cada inquietud".

Como parte de la visita gubernamental, Perdomo Di-Lella conoció de primera mano la realidad del territorio, donde -dijo- existe "una estrategia de desarrollo clara, pero mucho por hacer aún".

Junto a otras autoridades de la provincia y la localidad, recorrió buena parte de la comunidad ubicada en la periferia de la cabecera municipal e integrada por más de mil 100 habitantes. La mala calidad de los viales, el deficiente estado del fondo habitacional y el irregular abasto de agua a unos dos tercios del total de viviendas fueron las principales problemáticas identificadas en conversación cara a cara con los vecinos del lugar.

Esas y otras insatisfacciones de la población habían salido ya a la luz, en reunión previa con el Consejo de la Administración, cuando el intendente Víctor Pereira Santiesteban expuso la Estrategia de Desarrollo Económico Social y definió las líneas estratégicas de trabajo para los próximos años, entre ellas, la producción de alimentos hasta el 2030 y la proliferación de minindustrias. En este sentido, Perdomo Di-Lella calificó de vital la transformación de los procesos productivos estatales para conseguir la necesaria generación de riquezas a nivel local.

En el encuentro, el también miembro del Consejo de Ministros fue informado de la situación de pérdidas que enfrentan en estos momentos algunas de las principales empresas "colombianas"; aunque también elogió iniciativas como la que pretende el sector azucarero, empeñado en contrarrestar el déficit de caña con la sustitución de la fabricación del crudo por la de melaza para obtener alcohol, en alianza con la destilería del vecino municipio de Amancio.

El periplo posterior por sitios de interés socioeconómico incluyó el Centro Universitario y el instituto politécnico industrial (IPI) Flores Betancourt. En el primero, los visitantes conversaron con una representación del claustro de profesores, comprometido con la formación de profesionales que

les den un impulso decisivo a los objetivos de desarrollo local.

Mientras, en el IPI, el vice primer ministro valoró el vínculo del plantel con los procesos productivos y consideró fundamental aprovechar sus 7,6 hectáreas de tierras cultivables y la capacidad de su taller de mecánica, con el fin de comercializar alimentos y servicios, y contribuir al autofinanciamiento de la institución.

En sus palabras finales a la prensa tunera, tras conocer de otros seis enclaves que se encuentran, al igual que Alba Flores, en condiciones de vulnerabilidad, Jorge Luis Perdomo reafirmó el compromiso de "transformar este panorama en la medida en que nos lo permitan las posibilidades económicas".

Al mismo tiempo, instó a laborar por hacer viable ese proceso de cambios, por intermedio de las empresas estatales o de los distintos actores económicos, como los trabajadores por cuenta propia o los usufructuarios de tierra, que contribuyan a poner en el presupuesto el dinero preciso para acometer las transformaciones sociales.

"AMANCIO": PROBLEMAS AÑEJOS Y SOLUCIONES EN CONSERVA

Desde horas de la mañana de este jueves, el vice primer minis-

cha, aún indefinida, del central homónimo. El primer paso en este camino radica en la siembra de caña, en todas las parcelas disponibles para alistar mecanismos antes de la vuelta al aire del humo del ingenio.

"Hay que tirar para adelante, con los recursos que se tengan", enfatizó Tapia Fonseca. En aras de avanzar en esa línea es preciso establecer la mentalidad de producir alimentos sin contemplar cifras y sí para satisfacer las necesidades de los amancieros. Para ello se vuelve indispensable aunar esfuerzos en la búsqueda de soluciones viables a los dilemas cotidianos.

En el intercambio quedó evidenciado que ante problemas complejos se imponen grandes soluciones, con el objetivo de mejorar la calidad de vida. Pensar y hacer, palabras claves a la hora de encaminar labores para el autoabastecimiento alimentario en el territorio.

Hasta el sitio donde fue asesinado en 1949 el líder sindicalista azucarero Amancio Rodríguez, llegó el dirigente para intercambiar, por medio de un debate franco, con los hombres de campo, protagonistas esenciales en el desarrollo local.

En el horario de la tarde, indagó en las particularidades del centro



tro Jorge Luis Tapia Fonseca compartió el hacer del día a día del municipio de Amancio, con debates directos entre directores de organismos, productores y la población en general.

¿Qué opina el pueblo? El dirigente exhortó a la búsqueda de las respuestas en las calles para hacer suyos los problemas e insatisfacciones de la comunidad. De igual manera, llamó a ahondar en los precios de los alimentos, con énfasis en las viandas, granos y

Sobre la alimentación animal, comentó que la misma comienza con la siembra de maíz, soya y girasol, materias primas para el pienso. Dicha tarea propiciará aumentar la masa cárnica en los puntos de venta. En este aspecto resulta primordial incrementar las reproductoras y los centros de crianza de cerdo.

Devolver el olor a melaza a "Amancio" constituye un compromiso para los trabajadores del Grupo Empresarial Azucarero (Azcuba) con la puesta en mar-

mixto Juan Manuel Ameijeiras, que acoge a adolescentes provenientes de las zonas rurales. Deportes, historia, música, exámenes y la proximidad de las vacaciones centraron el diálogo. En el transcurso de la conversación, los alumnos dejaron a un lado la timidez para compartir sobre su quehacer en el centro educacional y la realidad cubana actual, con disyuntivas y fortalezas, desde la mirada de quienes son el futuro del país.

Pese al accionar constructivo en la barriada La Lata siguen los descontentos, de ahí la importancia de acercar respuestas y soluciones, a la par, a los afectados. Las problemáticas en el transporte, abasto del agua potable y la mala condición de los viales aquejan a los moradores de la circunscripción, quienes brindaron hospitalidad a los visitantes, con la sencillez y modestia habitual de las personas de estos lares.

En suelo ronero, los dirigentes nacionales comprobaron de forma directa problemas añejos, mientras las soluciones están en conserva.



B

Estamos en Cucalambeana

Por Esther De la Cruz, Misleydis González y Dayana Menzoney

Que regrese al modo presencial la Jornada Cucalambeana en su edición 55 es una excelente noticia. Otra vez la finca El Cornito abraza el arrullo campesino entre sus bambúes, y la ciudad disfruta de fechas distintas, de bandos rojo y azul; días estos en los que la tradición demanda que se respire campiña en las esquinas y los lugares huelan a verso recién nacido.

Desde hace mucho necesitamos el despertar del evento y ojalá este **impasse** que ha impuesto la Covid-19 nos regale un agasajo más sentido, nada menos que en los 193 años del natalicio de Juan Cristóbal Nápoles Fajardo, El Cucalambé, y el centenario de ese fundador, apasionado confeso del pueblo tunero y deslumbrante poeta que fue Jesús Orta Ruiz, el Indio Naborí.

Igualmente, se celebra en la cita el aniversario 60 del programa televisivo **Palmas y cañas** y el quehacer de las agrupaciones danzarias locales Impacto, Cueybá y Orígenes. Vuelven a lucirse las flores de Birama y somos testigos de la buena controversia.

Ayer se dieron a conocer los premios del Salón Nacional de Paisaje, Décima Mural y Artesanía. Ricardo Ávalo Vázquez, metodólogo de artes plásticas del Centro Provincial de Casas de Cultura, explicó que participaron representantes de los ocho municipios, tras un proceso de selección.

"En el trabajo con yarey destacan Majibacoa y Jobabo; en el tejido en hilo, 'Colombia' y 'Jesús Menéndez'. En la décima ilustrada todas las demarcaciones tuvieron una presencia excelente. Ha primado en el certamen la calidad de las obras", significó. Casi 300 piezas se pueden apreciar en el Consejo Provincial de las Artes Plásticas, con diversidad de estilos y técnicas que reflejan la belleza y la autenticidad de nuestros campos.

El jurado, integrado por conocedores de estas manifestaciones, otorgó tres premios en la categoría de décima mural a las creaciones Herrero, Pañuelo natural, Ad infinitum, de los duetos Antonio Luque y Martha Cruz Hernández, Guillermo Castillo Vega y Juan Fernández Parra, y Adalberto Hechavarría y Daimí Silva García, respectivamente.

En paisaje obtuvieron los lauros Ángel López González, Liusannis Pérez La Rosa y Liusvanis Cárdenas López. Mientras, en artesanía distinguieron a Iván Castillo Guerrero, Ofelia Rivero Parrado y Miriam Regina Pérez Velázquez. Hoy comienzan en El Cornito las actividades del Concurso Justo Vega, en el que lucen cada año jóvenes repentistas e improvisadores de toda Cuba. Esos predios también acogerán la premiación del Concurso de Décima Escrita Cucalambé, al que se presentaron más de 40 textos de gran valía, según ha confesado el jurado.

Los organizadores invitan a la calle Cucalambé, sitio en el que se podrá disfrutar del guateque con proyectos infantiles durante las mañanas, gracias al empuje del movimiento de artistas aficionados de esta comarca y a otras iniciativas. Otro momento significativo serán las condecoraciones en la Plaza de la Revolución a varios fieles, nacionales y extranjeros, de este festejo, además de la entrega de la Condición de Hijo Ilustre.

En la localidad ya lucen exposiciones, entre ellas, la del Premio Nacional de Artes Plásticas, Nelson Domínguez, que exhibe la galería Guernica de la Asociación Hermanos Saíz. Asimismo, la Jornada ha mantenido espacios **online** porque muchos, desde otras partes, apuestan por la defensa que se hace desde Las Tunas de este patrimonio inmaterial.

El periódico 26 anda por ahí, de testigo, recorriendo la ciudad que es ahora mismo espinela y sueño. Falta mucho para que la Fiesta Suprema del Campesinado Cubano recupere su más grande esplendor y, en estos tiempos duros, eso es más evidente que en otra época; pero en el 2022 el jolgorio retornó al paraje donde Juan Cristóbal le cantó a Rufina y eso confirma que la Cucalambeana está viva, presta a seguir regalando poesía y encumbrando sus raíces.



La cita se honra con la presencia de estudiosos de la vida del Indio Naborí y también de miembros de su familia. Entre ellos, su hijo, Fidel Orta.





En el Consejo Provincial de las Artes Plásticas se mantiene abierta al público la exposición con los laureados y participantes en el Salón Nacional de Paisaje, Décima Mural y Artesanía.



Set point, la espera continúa

Por Gabriel M. Peña Ramírez

El deporte blanco, como se le conoce al tenis desde sus inicios. encuentra en una ciudad azul el sitio perfecto para enamorar y apasionar a muchos. Puerto Padre, con sus aires de aristocracia, reúne pasado, presente y futuro en la disciplina de la malla baja, de ahí que la escuela de iniciación deportiva (EIDE) Carlos Leyva González tenga en la Unidad Docente número 2 la práctica de esta disciplina.

Con los Juegos Nacionales Escolares en el punto de mira, atletas y entrenadores sudan las canchas con ambiciones acumuladas, luego de un período de inactividad de dos años a causa de las restricciones impuestas por la

Sin confirmar aún la fecha competitiva, Wildo Mayedo Ortiz, entrenador del sector pioneril, ratifica los deseos de pisar los predios de la Federación de Tenis de Cuba, con sede en La Habana, para disfrutar de la adrenalina en las pugnas por los matchs y desprenderse de todo el sacrificio.

"Estamos a la espera de la confirmación del calendario del torneo para viajar, pero hemos desarro-llado cada etapa del entrenamiento: general, especial y técnico-táctica", reconoce Mayedo Ortiz, ansioso por vivir la disputa de sus muchachos.

Con la mochila cargada de esperanzas trazan el rumbo hacia la capital, seguros de que encontrarán a rivales de un alto nivel, además de un mayor número de enfrentamientos á cuestas.

"En el escolar llevamos cuatro alumnos, dos de cada sexo, mientras en el juvenil solo presentare-mos a un atleta, Josué Andrés Mas Montaña, pues no contamos con la representante femenina en ese rango de edad".

A la escuadra de raquetas de Las Tunas los topes de preparación parecen esquivarles, mientras en el recuerdo quedan las experiencias adquiridas en la tradicional Copa Betty Reynaldo, el pasado mes de abril.

"Pese a las circunstancias



adversas por parte del clima, pudimos competir en la 'Betty', en escolares y juveniles; un fogueo con la presencia de jugadores de Holguín y Granma. Ganamos alrededor de 22 partidos y perdimos poco más de 11, lo cual se traduce en un resultado positivo. Nos hizo

Con el tanteo real de potenciali-dades y talón de Aquiles, de manera individual, el grupo de especialistas centran los métodos para la puesta a punto de los niveles físicos; más la dedicación constante en el estudio práctico a la hora de encarar los compases decisivos.

"Nuestros tenistas han mejorado un 60 o 70 por ciento desde aquel entonces, ayudados en gran medida porque, una vez terminadas las clases el pasado 30 de mayo, hemos podido entrenar mañana y tarde para llegar a la competencia fundamental en mejor forma", enfatizó con mirada de convicción profunda.

Los terrenos, con sus características propias, suelen manejar los hilos de la lid, incluso, en la élite mundial del deporte, solo basta con referenciar al Rey de la Arcilla, el español Rafael Nadal; asimis-mo Roger Federer se erige como mo, Roger Federer se erige como el más duro escollo cuando se trata de la grama. Ante tales desafíos, los tuneros presentarán habi-

"Las canchas son de césped artificial, mientras nosotros entrenamos en arcilla, eso hace que el bote de la pelota en el sintético sea más rápido, lo cual resulta beneficioso y perjudicial al mismo tiempo. En respuesta a estas condiciones hemos impulsado el pensamiento táctico por encima del físico, para aprovechar todas las bondades del juego. Otro aspecto que debemos tener en cuenta es que los más pequeños nunca han jugado en esa variante de superfi-

Sin embargo, los males no acaban ahí, pues el escaso o inexistente mercado nacional de implementos de este tipo, hacen que las innovaciones surjan de manera obligada, en el mejor de los casos; mientras por el lado más oscuro de la moneda está el quedarse con las manos vacías por la falta de una solución viable y sobre todo, factible desde el aspecto económico.

"Ahora mismo no tenemos ni cuerdas ni pelotas. Hemos trabajado gracias a la ayuda de amigos de otros países que donan algunos recursos, los que resultan insuficientes, sin perder de vista lo caro que es este deporte. Aun así, el apoyo de los padres y familiares ha estado presente toda una

Pese a los distintos traspiés durante la marcha, tenistas del Balcón de Oriente buscarán calmar la sed de triunfos en los rectángulos habaneros, con el enfo-que de los incontables días bajo el

El hóckey tunero y la tradición de ganar

La clausura reciente de la Olim-píada Nacional de Hóckey sobre Césped, para menores de 21 años de edad, dejó por sentado el elitismo de la disciplina en el territorio, herencia ganadora que transita por todas las generaciones y promete un futuro igual de glorio-

Las arcas del Balcón de Oriente concluyeron con un título a manos de las féminas, y la plata de los varones, quienes hicieron de la expresión "dejar la piel en el terreno" un hecho; sin embargo, en esta ocasión la suerte no les son-

Un vendaval de juego ofensivo, orquestado por disímiles variantes tácticas, desplegaron las hockeístas tuneras ante Santiago de Cuba, que culminó en goleada de siete anotaciones por cero, para agenciarse la medalla de oro, en las canchas de la escuela de iniciación deportiva (EIDE) Carlos Leyva González, de esta ciudad.

La solidez en todas las líneas del equipo local inclinaron las acciones al área de las indómitas, quienes disputaron gran parte del choque en labores defensivas, sin muchas opciones en ataque, a causa del buen posicionamiento de las dirigidas por Jorge Nieves.

En el partido por el título, Geidi Cervantes y Maribel Espinosa se apoderaron de las miradas, al conjugarse en seis de las siete dia-nas, con un **hat-trick** per cápita. Por su parte, Lorena Proenza también perforó las redes rivales.

El virtuosismo de mover la bocha, como se le conoce a la pelota, quedó evidenciado desde el primer choque frente a Granma, al atizarle registro histórico de 17 tantos, mientras mantenían la cabaña invicta.

Sancti Spíritus completó el podio de premiaciones, luego de vencer a Ciego de Ávila con mar-cador de tres goles por uno, para concretar una de las grandes sorpresas del certamen.

Desde tierras avileñas viajaron las noticias, por medio de las redes sociales, en particular del muro en **Facebook** del exentre-nador Wilfredo Quesada, sobre la plata del elenco masculino de igual categoría, tras caer en tanda de penales frente a los anfitriones.

En un duelo de altas tensiones, con empate a uno, en el que la pari-dad en el campo hizo eco en la pizarra, mientras los aficionados del deporte de los sticks disfrutaron de las emociones a flor de piel, en la siempre atractiva pugna entre cobradores y porteros.



Acuicultura, aprovechar todos los espacios en la antigua planta Makenaf, de la rentes razones esas superficies no se explotan en su totalidad. ciudad de Jobabo, y destinarlos a la "Estamos en diálogo con los producción de peces. La idea se táreas.

Por Yenima Díaz Velázquez

NAS mil toneladas de peces de agua dulce se capturan anualmente en la provincia y esa cantidad pudiera crecer con la incorporación de más embalses a la crianza de tencas, tilapias, carpas blanca y manchada, colossomas v otras especies.

Ese propósito está reflejado en la estrategia de desarrollo hasta el año 2030 de la Empresa Pesquera (Pescatun) la que prevé llegar a las cuatro mil toneladas, a partir de la integración de los organismos que administran micropreáreas.

Según Adalberto Leyva Segura, director de Operaciones Pesqueras de la entidad, esa cifra no satisfaría la demanda de la población, pero permitiría elaborar más croquetas, hamburguesas, embutidos y otros productos que se conforman en la industria.

El programa se sustenta en la Política para la Actividad Pesquera y la nueva Ley de Pesca e incluye acciones para aumentar la producción en 19 presas, 35 micropresas y una derivadora. Por dife-

administradores de estos espejos de agua para que se sumen á la actividad acuícola. Pretendemos sumar a las personas naturales a a la acuicultura popular y familiar. O sea, contaríamos con tres actores: E la pesca estatal que dirige el Ministerio de la Industria Alimentaria, los organismos acuicultores y trabajadores por cuenta propia.

"En muchos casos se deben acometer acciones como la instala-ción de sistemas hidráulicos y mantenimiento de paredes y fondos. Pero, todo está montado en un proyecto a corto, mediano y largo plazos".

Pescatun tiene el personal capacitado para dar la asesoría técnica a los productores y puede garantizar los alevines. Incluso, actualmente avanza la construcción de pozos en la estación de Gramal, en Manatí, para instalar una incubadora que incrementaría la obtención de larvas de ciprínidos.

PROYECTO QUE COBRA **FUERZA EN JOBABO**

Una iniciativa privada pretende rescatar 36 estangues en desuso

consolida paulatinamente y no se limita a esos espacios, pues desde el sector estatal también se recupera igual cantidad de áreas.

Las labores son arduas y suman la extracción de carbonilla y otros productos que hoy tienen, además de limpieza, reparación de conexiones, conductoras y bombas, nuevas instalaciones y remozamiento de la estructura general de los reservorios.

El cronograma se extiende hasta enero del 2023 y contempla el llenado de los estanques, la fertilización orgánica e inorgánica, siembra de larvas de ciprínidos, el muestreo biológico de la biomasa de peces y, por último, la repoblación de alevines en las micropresas.

Según fuentes de la empresa, en el año se prevén tres ciclos productivos que darían unos 98 mil y con ellos se pueden cubrir 32 hectáreas de espejos de agua en micropresas. Ya en el 2023, con seis ciclos en los 36 estanques, se

obtendrían 259 mil de esas crías, suficientes para completar 86 hec-

De los nueve embalses existentes en el sureño municipio, La Escondida, Pozo Salado y Bijao Uno suman esa superficie. Por tanto, su demanda de alevines puede ser cubierta para el próximo año con la producción de los estanques de Makenaf.

EN EL SECTOR PRIVADO

Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en la provincia, indicó recientemente extender la acuicultura a peque ños espacios familiares que, si bien no tendrían un carácter comercial en su mayoría, contribuirían al sustento del hogar, lo que se refleja en el Plan Nacional de Soberanía Alimentaria.

A propósito, Leyva Segura informó que a esa práctica ya se incorporó una decena de productores privados, propietarios de pozos, cisternas y otras áreas. De igual manera, a ellos se les garantizan los alevines, especialmente de colossomas y tilapias.

Un curso escolar "fuera de liga" casi concluye

Por Naily Barrientos Matos

Para Lennys Karla Gómez Cárdenas la pasión por conocer al detalle los acontecimientos históricos, sus repercusiones y las circunstancias alrededor de cada hecho comenzó en la Secundaria Básica. Ahora, cuando ya se despide del onceno grado en el instituto preuniversitario vocacional de ciencias exactas (Ipvce) Luis Urquiza Jorge cosecha los frutos del estudio consciente de la Historia al agenciarse una de las medallas de oro en el Concurso Nacional de esa asignatura.

"Junto a mi entrenador me preparé durante varias semanas, profundicé en la obra martiana y otros contenidos. Finalmente, salió lo relacionado con el Manifiesto de Montecristi, la labor de José Martí como organizador de la Guerra Necesaria y la lucha de los mambises contra España, además de la intervención norteamericana", comentó la jovencita a 26.

Con el regocijo a cuestas anda también Héctor Manuel Domínguez, medallista de oro y uno de los 22 estudiantes que integran la preselección nacional cubana de Matemática, Física, Química, Biología, Geografía e Informática. Para el alumno de décimo grado, el nuevo desafío es representar al país en una olimpíada, pero antes centra sus esfuerzos en concluir la actual etapa lectiva.

Al respecto, Juan Carlos Reynaldo Cruz, jefe del Departamento de Educación Preuniversitaria en la Dirección Provincial de Educación (DPE), destacó que el período final del curso escolar alcanza mayores resonancias en duodécimo grado, que en noviembre venidero realizará los exámenes de ingreso a la Educación Superior. Estos colegiales finalizaron las evaluaciones requeridas y, desde el pasado día 28 y hasta el 15 de julio, desarrollan la fase intensiva de preparación inicial con vistas a ese momento a partir del 15 de noviembre.

"Tenemos un grupo de educandos en nuestros centros que se alistan para integrarse a carreras pedagógicas en los colegios universitarios. Están también en este proceso de entrenamiento, quienes se inclinen por dicha opción en la modalidad de concurso", añadió el directivo.

Tras la ejecución de los seminarios integradores, trabajos teórico prácticos y otras modalidades de evaluación en las materias que no precisan comprobaciones escritas, desde el lunes pasado y hasta hoy primero de julio, en la Enseñanza Media aplican las pruebas de las asignaturas que sí lo requieren, como Historia, Matemática y Español-Literatura en onceno grado y estas dos últimas en el décimo.

Las revalorizaciones y extraordinarios se planifican a instancia provincial, acotó Reynaldo Cruz, al tiempo que detalló que las primeras de estas citas acontecerán del 6 al 13 de julio, en tanto las segundas ocurrirán del 14 al 20

SECUNDARIA BÁSICA CON INTENSO HACER

Horas cruciales viven los más de 15 mil adolescentes de la Enseñanza Secundaria Básica, en Las Tunas, al acercarse los exámenes finales para dar cierre al período escolar 2021-2022, que marcó el retorno a las aulas tras el detenimiento de la docencia debido a la Covid-19.

En junio, esta educación efectuó las comprobaciones para el ingreso al Ipvce, momento que llegó tras un período de superación en las 57 instalaciones del nivel educativo.

Un centenar de escolares participaron en los certámenes nacionales en ocho disciplinas, explicó Adrián Manuel Hechavarría, al frente de esa enseñanza, quien especificó que los ganadores en la competencia provincial en Matemática, Física, Química y Biología tuvieron la posibilidad de matricular directamente en el "Luis Urquiza Jorge"

"Somos el único territorio con dos aulas (78 estudiantes) de noveno grado ubicados en esa institución. Se trata de alumnos de octavo que son reconocidos así por sus resultados en estas competiciones, de manera que cursan el último año de la Secundaria Básica en dicho centro.

"El otro proceso que otorga entrada directa es el caso de los ganadores de medallas en concursos nacionales", expresó el pedagogo y refirió que las actuales jornadas no son menos intensas, con los exámenes concluyentes de grado, antesala de la continuidad de estudios en los institutos preuniversitarios, en planteles de la Enseñanza Técnica y Profesional o de la Formación Pedagógica.

LA ETP Y LA FORMACIÓN PEDAGÓGICA CIERRAN CICLO

Hasta la primera quincena de julio, la Enseñanza Técnica y Profesional (ETP), en el territorio ejecuta las evaluaciones finales de cada una de las especialidades, para ello cuenta con el respaldo de los organismos que



menorizaron.

Dijeron que el período docente concluye con la preubicación y la ubicación laboral, que se hace en presencia de las familias y las entidades, con el objetivo de dar paso a las graduaciones.

Al iniciar el mes de septiembre, precisó, cursará el tratamiento laboral necesario rectorado por el Ministerio de Educación y las direcciones Provincial y municipales de Trabajo y Seguridad Social. Asimismo, notificó que más de 400 maestros egresarán de las dos escuelas pedagógicas del territorio: Rita Longa, en la capital provincial, y Rigoberto Batista Chapman, en Puerto Padre; lo que representa un notable aporte al Sistema Educacional local.

"Ellos se graduarán en cada uno de los municipios como expresión de todo el trabajo de la práctica laboral, específicamente los que se encuentran en el cuarto año", puntualizó.

EDUCACIÓN PRIMARIA, ESENCIA INICIADORA

De mano de sus compañeros de sexto grado, el pasado 14 de junio, día histórico para los cubanos, los pioneros de tercer grado recibieron la pañoleta roja. Para Lester de Jesús Cruz, Camilla Poll y Marcelo Enrique Solano fue un día hermoso que los llenó de orgullo. Con seguridad, al llegar a casa, contaron de esta experiencia, mientras sus uniformes lucían el atributo símbolo, allí donde crecen las emociones, los sentimientos... el alma cubana.

La ceremonia de imposición aconteció cuando los más de 35 mil alumnos de la Educación Primaria aquí viven las jornadas finales del curso. Maribel Hidalgo Reyes, responsable de la enseñanza, detalla que la pasada semana concretaron las evaluaciones orales de Lengua Española para los grados quinto y sexto, con el examen de lectura y comprensión de textos.

En ajuste a la programación concebida, en la semana en curso, realizan controles parciales en Lengua Española y Matemática para los años terminales; en tanto, otras asignaturas como Historia y Educación Cívica efec-

túan trabajos prácticos, añadiéndole uno de Ciencias Naturales para el penúltimo año de Primaria y uno integrador entre esta última materia y Geografía para los que culminan la enseñanza.

Hidalgo Reyes precisa que los educandos del primer al tercer grado no tendrán evaluación final, sino que las valoraciones sistemáticas definirán el cierre académico; en tanto cuarto grado hará un trabajo práctico integrador de la disciplina El Mundo En Que Vivimos.

De manera general, la docencia en estos años iniciales será extensiva hasta el 8 de julio, momento que dará a los claustros mayor espacio para reforzar su preparación tras los seminarios recibidos con ese propósito y con el empeño de llevar por buen rumbo el Tercer Perfeccionamiento Educacional.

LA MISIÓN DE INSPIRAR, OTRA VEZ, RINDIÓ FRUTOS

Hace 60 años, Fidel dijo que "el maestro es lo más importante en una Revolución", no le faltó razón y no le faltará. Si queremos continuidad, en todos los aspectos prácticos y simbólicos de este proyecto socialista, necesitaremos educadores comprometidos, por eso, el instructor del palacio provincial de pioneros José Martí, Misael Rogelio Espinosa, rebosa de orgullo al ver la semilla sembrada germinar.

"Los niños tienen motivación e interés, pienso que entre ellos están los futuros profesores", refiere el pedagogo con 43 años de hacer formador y fructiferos resultados en el círculo de interés de Pedagogía. La nómina de esa formación la integra Rosalía Zucel Salgado García, alumna de la secundaria Calixto Sarduy, y una admiradora de esta obra de "evangelios vivos".

"He visto la devoción de los maestros hacia su profesión y, a su vez, la que los estudiantes desarrollan hacia sus formadores. He visto cómo se integran a nuestras familias y cómo el amor es la base de este empeño. Ser maestro es algo especial", cuenta la discípula que considera en el porvenir el magisterio un espacio para su crecimiento personal y en bien de la sociedad.

Como esta jovencita, más de mil 700 pioneros de Las Tunas encontraron en la instalación saberes y divertimento tras meses de estancia en casa, alejados de las dinámicas propias del andar estudiantil. Ahora, cuando la institución ya concluyó el calendario docente, su colectivo se dispone a insertarse en las escuelas involucradas en los campamentos de verano; etapa que llega cargada de la energía del sol, la playa, la música, las rutas históricas y el hacer comunitario que también, durante julio y agosto, movilizará al estudiantado local.



